



Bildung in Corona-Zeiten

Schulschließung, schrittweise Öffnung, was ist mit den Prüfungen? ... Die Medien sind derzeit voll von diesen Themen. In unserem April-Newsletter versuchen wir, Ihnen eine Zusammenfassung dazu zu geben. Bleiben Sie gesund!

Ihr Team des Bildungsbüros Landkreis Sigmaringen

Schrittweise Wiederöffnung der Schulen ab dem 4. Mai

- Der stufenweise Einstieg in den Präsenzunterricht beginnt am 4. Mai mit Schülerinnen und Schülern aller allgemein bildenden Schulen, bei denen in diesem oder im nächsten Jahr die Abschlussprüfungen anstehen, sowie mit den Prüfungsklassen der beruflichen Schulen.
 - Darüber hinaus wird angestrebt, dass Schülerinnen und Schüler aller Jahrgangsstufen, die im Fernlernunterricht digital nicht erreicht werden konnten oder mit dieser Art des Lernens nicht zurechtkommen, gezielt über Präsenzangebote einbezogen werden.
 - Schutz von Risikogruppen hat Vorrang: Die einer Risikogruppe zugehörigen Lehrkräfte werden für Fernlernangebote eingesetzt. Bei Kinder oder Jugendlichen mit relevanten Vorerkrankungen entscheiden die Erziehungsberechtigten über die Teilnahme.
 - Prüfungsvorbereitung hat Vorrang: Keine Klassenarbeiten für Prüflinge
 - Kein Sitzenbleiben in diesem Schuljahr
 - Kombination aus Präsenzunterricht und eigenständigem Arbeiten zu Hause
 - Hygiene- und Abstandsregeln sind besonders wichtig: Einhaltung der Abstandsgebote, kleinere Gruppengrößen und zusätzliche hygienische Maßnahmen
 - Unterrichtsangebot entzerren: gleichzeitigen Unterrichtsbeginn vermeiden, versetzte Pausenzeiten
- Ausführliche Infos hier: <https://km-bw.de/,Lde/Startseite>

Mehr Termine und Vereinfachungen für Abschlussprüfungen und Klassenarbeiten

- Alle zentralen Abschlussprüfungen außer der Hauptschulabschlussprüfung (16. Juni) werden verlegt. Die Prüfungen für den Realschul- und den Werkrealschulabschluss beginnen am 20. Mai, das schriftliche Abitur startet am 18. Mai.
- Mehr Prüfungstermine: Zusätzlich zu den Hauptterminen sind zwei Nachtermine im laufenden Schuljahr und ein dritter voraussichtlich im September vorgesehen.
- Vereinfachungen im Prüfungsverfahren: Erst- und Zweitkorrektur werden an der eigenen Schule stattfinden. Für die Abiturprüfung entfällt die zusätzliche Endbeurteilung der Bewertungen.
- Die Projektarbeit für den Hauptschulabschluss und die fächerübergreifende Kompetenzprüfung als Teil der Realschulabschlussprüfung entfallen aus Gründen der Chancengleichheit.
- Die Mindestanzahl der schriftlichen Arbeiten kann unterschritten werden, sofern die schriftlichen Arbeiten in der vorgegebenen Anzahl im verbleibenden Unterrichtszeitraum nicht mehr geschrieben werden können.

Notbetreuung für Kinder in Schulen und Kindertageseinrichtungen

Bisher galt die Notbetreuung überwiegend für Kinder von Eltern, die in systemrelevanten Bereichen arbeiten. Vom 27. April an wird die Notbetreuung in Kindertageseinrichtungen, in der Kindertagespflege, an Grundschulen und weiterführenden Schulen (bis Klasse 7) ausgeweitet auf Familien, bei denen beide Eltern oder der/die alleinerziehende Erziehungsberechtigte einen präsenzpflichtigen Arbeitsplatz haben und dort als unabhkömmlich gelten. Die Notbetreuung wurde während der Osterferien an 16 Schulen (vorwiegend Grundschulen) im Landkreis angeboten. Der Betreuungsbedarf bewegte sich zwischen einem und sechs Kindern pro Schule. Man rechnet mit einer deutlichen Erhöhung ab 27.04.

Beispiele im Internet zu Lernen und Beschäftigung zu Hause

- Die digitale Sportstunde: <https://kurzelinks.de/3wqz>
- Digitale Lernangebote des Kultusministeriums: eine Übersicht an freien, digital zugänglichen Sport- und Bildungsangeboten <https://kurzelinks.de/v72p>
- Klicksafe – Medienbildung digital: Umgang mit Panikmache und Fake News, Zuhause lernen mit Medien, Tools zur digitalen Kommunikation, Hausaufgaben-Apps, Beratungsangebote für Kinder, Jugendliche und Eltern. www.klicksafe.de
- Zuhause lernen und erkunden – Tipps aus der Bildungsregion Baden-Baden: vielseitige Linkliste zum Thema Homeschooling: <https://bildungsregion-baden-baden.de/zuhause-lernen/>
- Digitales Lernen über Computerspiele: Die Seite „Games im Unterricht“ bietet eine Plattform für den pädagogischen Einsatz von Computerspielen im Unterricht aber auch während der aktuellen Schließung der Bildungseinrichtungen. <https://games-im-unterricht.de/>
- Lernunterstützung durch Studierende der Studienstiftung: www.corona-school.de
- Neuer Lesestoff per Onlineausleihe bei den regionalen Bibliotheken (u.a. Bad Saulgau, Mengen, Pfullendorf, Sigmaringen) www.onleihe.de/schwalbe

Schulsozialarbeit während der Schulschließungen

Die Schulsozialarbeit gehört nicht zu den „außerunterrichtlichen Partnern“, die vom Schulbetrieb bis Schuljahresende ausgeschlossen sind. Es entspricht der gemeinsamen Überzeugung der Kommunalen Landesverbände und des KVJS, dass die Schulsozialarbeit aktuell einen besonders wertvollen Beitrag zu leisten imstande ist.

Bildungsgerechtigkeit in Corona-Zeiten

Nicht erst nachdem die Leopoldina eine baldmöglichste Wiederöffnung der KiTas und Schulen gefordert hat, ist die Diskussion um die Bildungsgerechtigkeit während der Corona-Maßnahmen entbrannt. Die Krise führt nach Einschätzung der Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler insgesamt zu einem Rückgang der Betreuungs-, Lehr- und Lernleistungen. Zu befürchten sei, dass die Krise die in Deutschland ohnehin stark ausgeprägte soziale Ungleichheit in Bezug auf Zugänge zur Betreuung und Unterricht sowie in Bezug auf Lernleistungen und Bildungserfolge verstärke. Eine Studie „Bildungsgerechtigkeit in Gefahr durch Coronakrise“ geht hier ins Detail: <http://www.bildungsmanagement.net/Schulbarometer/medien/>

Welttag des Buches auf 20. September 2020 verschoben

Seit 1996 wird am 23. April der „Welttag des Buches“ in ganz Deutschland gefeiert. Rund um diesen Tag verschenken Buchhandlungen das Welttagsbuch „Ich schenk dir eine Geschichte“ an rund eine Million Schülerinnen und Schüler. Die Buch-Gutschein-Aktion ist eine deutschlandweite Kampagne zur Leseförderung. Mit dem Welttagsbuch soll den Kindern der 4. und 5. Klassen bundesweit die Freude am Lesen vermittelt werden. Sehr viele Schulklassen im Landkreis nehmen an dieser Aktion teil. <https://www.welttag-des-buches.de/>

Newsletter bestellen bzw. abbestellen? Oder haben Sie eine Anregung?
Bitte schicken Sie einfach eine E-Mail an das Bildungsbüro.

V.i.S.d.P.:

Bildungsbüro Landkreis Sigmaringen

Landratsamt Sigmaringen

Claudia Baur

Leopoldstr. 4

72488 Sigmaringen

07571 102 5190

Bildungsbuero@LRASIG.de